
末代三鼎甲與江太史

生與不生的另一種隨想

光緒30年甲辰（1904
年）適逢慈禧太后七旬壽
辰（1835年-1908年），
朝廷加開「恩科」取士。

慈禧按傳統在1904年就過70大壽，
不必等到1905年。當代香港人較多在
足周歲的年份慶賀，如果1953年生而
2023年擺壽宴，就叫「八秩開一」，
即是人生第八個十年（旬）的第一年。
甲辰恩科狀元是直隸肅寧人劉春霖
（1872年-1942年），1905年清廷宣布
永遠廢除科舉制。劉狀元高中時還未
知道自己將會是「末代狀元」，宣統3
年辛亥（1911年）武昌起義，翌年清
室退位，劉狀元這就趕不上「大用」
了。他於1931年在《六十自述詩》言
道：「第一人中最後人，只今四海剩孤
身。」舊功名到了共和時代不似昔時
矜貴，猶幸狀元公可以當個補習老
師，且賣文為生，遂有：「課幼藉成
娛老計，買書幸有賣文錢。」
末代榜眼朱汝珍（1870年-1942年）
是廣東清遠人。有謂慈禧一不喜他姓朱
（前明國姓），二不喜他也是「阿珍」
（慈禧對珍妃仍恨恨不已），由是貶他
為第二名。
其實中國科舉制度早在宋朝已有封
彌謄錄制，以防止作弊。考生用墨筆
寫考卷，交卷後由謄錄人員用紅筆重新
抄寫，然後封存原卷。紅筆重抄的硃卷
交給考官評閱，以防認得考生筆跡。所
以慈禧調換劉朱兩人名次的事不可能
發生。
到了今天詩詞對聯比賽都有「糊名
易書」的規矩，就是封彌謄錄的演
化。香港公開考試也規定考生在試卷
上不能寫下任何疑似會透露個人身份

的字句，作文試甚至限定學生只能用試
卷提供的人名。例如男生一律自稱大
明、女生一律自稱小花之類。
末代探花商衍鎏（1875年-1963年）
是廣東番禺人，三鼎甲中倒以他最年
少。商探花比狀元榜眼多活了一個世
代，見證中華人民共和國成立，曾任
中央文史研究館副館長，算是公職做
得最大了。探花郎的次子商承祚
（1902年-1991年）是文字學家，解放
後長期任教於中山大學，門人弟子諒來
比末代三鼎甲為多。
朱汝珍與香港淵源較深，曾任香港

孔教學院院長，又受聘於香港大學，
1942年離任回京，同年病逝。今天保
良局正門牌坊正中的一副對聯即是榜眼
公之作：藉眾擎以作室堂，有奇花繞
砌、嘉樹崇階，培植要同名節重。/師
前事而安弱小，看少婦歡顏、孩童鼓
腹，追維共仰法規良。
甲辰恩科二甲第二十七名進士江孔

殷（1864年-1952年）在省港澳更為人
熟知，名氣更大。江氏出身富家，有
「百粵美食第一人」的美譽。當代香港
人即使從不食蛇，亦必知道有「太史五
蛇羹」，江氏就是這款羊城美食的創製
人。太史是明清兩代民間對翰林的別
稱，省港澳鄉親父老習慣敬稱他為
「江太史」。末代榜眼探花都未能得此
專稱的榮譽！
梨園菊部中人亦必知其子江譽鏐

（1910年-1984年），即著名粵劇作家
「南海十三郎」。再有其孫女江端儀
（1923年-1966年），即是粵劇名旦、
電影明星、號稱「千面女郎」的梅綺。
我們這一代人都是在電視看這位薄命紅
顏演過的粵語片長大。

問世間情為何物？直教生死相許。問《帝女花》
情深深幾許？情牽65載了，劇中家國情、夫妻情，
皆深深撼天動地。
《帝女花》專業版在香港戲曲中心公演15場後，

即移師到澳門演出，當年《帝女花》於香港利舞臺首演之後，亦
「遠征」到澳門；桃花源粵劇工作舍重塑的《帝女花》65周年專業
版，今次澳門公演台前設計有特別調動，亦有心思；觀眾可體會以
創新舞台手法之美好表達意趣；一連3場在澳門威尼斯人壯觀的劇
院拉開帷幕，再演出3場；由3對不同的長平公主及駙馬周世顯組
合上陣，首演場有梁兆明、白雪紅；第二場有王志良、林穎詩；第
三場是李龍、南鳳；演出更獲澳門特別行政區政府文化局及旅遊
局、中聯辦宣傳文化部等領導到場觀看支持。
我們坐船去外港碼頭，船上電視已經不停播出《帝女花》的片

段，旅途上即感受到澳門濃厚的文化氛圍，之後取了近碼頭之酒店
房後，便想着早點去金光綜藝館劇場，遂再上的士說，去威尼斯，
但不是去賭場那邊，是去綜藝館……那的士司機已插嘴說，我也是
粵劇迷，不過要開工所以未可捧場，我會睇最後一場，因為我是南
鳳迷呀！真想不到坐的士也遇着戲迷啊！
我感恩「杜蘇芮」颱風無阻《帝女花》如期舉行，我可和明珠結

伴赴澳門觀賞7月28日首演場！排隊進場時，有兩姐妹似的婦人又
搭訕問，你們是從香港過來看的嗎？我們是澳門人，你們也喜歡粵
劇？原來，那兩位姐妹除了觀粵劇，還操粵曲，是澳門某曲藝社的
會員；她們曲藝社人人都支持，所以今晚很爆滿，人人都來捧場感
受中華文化，又說唱歌對身體很好，是健康長壽秘訣哩！說着便看
到呂志剛先生及劉煦元博士了，大家難得見面，都想合照了。
看《帝女花》近3小時演出，幕幕精
彩！壓軸一幕《香夭》情何以堪？男女角
用唱詞交代︰落花滿天蔽月光，借一杯附
薦鳳台上；帝女花帶淚上香，願喪生回謝
爹娘！……周世顯為愛妻甘願殉情；忠貞
的情愛實在動人心扉。他不求榮華富貴，
不管山長水遠路坎坷，但求合抱含樟樹下
一刻，便是心之所繫，為卿死亦甘心。粵
劇經典名曲百聽不厭，《香夭》這幕婉轉
纏綿，一瞬間令人淚落。歌者唱情，聽者
懂情。附馬與帝女徽妮，在戲裏詩裏，作
了最專一深情的相伴，永遠在人間百年的
動人傳頌裏憶念，令人握腕共鳴！

《帝女花》澳門放光芒
同樣的報頭，一

個在香港，一個在
上 海 。 《 文 匯
報》，讓我在這兩

座城市之中，找到了溫潤宏闊的
精神家園。
20年前，我在上海做大學教

師，住在新天地附近的弄堂裏。
晚飯後散步去外灘，必定經過福
州路436號。那是《文匯報》最
早創刊的地方。上世紀三十年
代，一批抗日愛國知識分子在這
裏創辦了《文匯報》，似寒冬中
的一團火焰，照亮了「孤島」時
期的上海。她承繼了中國志士仁
人薪火相傳的家國情懷——從徐
鑄成的社論《告若干上海人》到
全文登載《論持久戰》，萬千群
眾透過這張報紙，聽到了中國
共產黨正義的呼聲。我時常在課
堂上講起《文匯報》，告訴學生
們，這份報紙承載着中國知識
分子在歷史轉折時期追求真理
的高貴風骨，因為她率先刊登真
理標準問題討論的文字，先後發
表了小說《傷痕》、劇本《於無
聲處》等震撼時代的文藝作品。
在上海的那些年，我也偶爾給
《文匯報》的「筆會」副刊寫
稿，記錄我對「海派文化」的點
滴領悟。
10年前，我回到香港教書，

《文匯報》仍是我每日必讀的報
紙。此香港《文匯報》和上海
《文匯報》同宗，卻是地地道道
的香港報紙。這背後，是上世紀
四十年代《文匯報》經歷了被迫
停刊的動盪，一路輾轉從上海來

到香港，在各界愛國人士的幫助
之下，終於在1948年9月再創一
份香港《文匯報》復刊。香港報
業發達，我獨愛《文匯報》，個
中原因，除了有為上海《文匯
報》撰寫稿件的緣分，更因為與
其他報紙相比，《文匯報》既是
知識分子的精神家園，也有滿滿
的香港煙火氣。她的墨香，陪伴
着我見證香港的變化，尋找香江
的溫度。兩年前，我在香港《文
匯報》副刊開了散文專欄，憑闌
遠眺或是近觀，書寫維港兩岸的
人文故事。我非常珍視這樣的一
份緣分：從上海到香港，同樣的
報頭，同樣的精神家園，都給了
我自由的創作空間，讓我一面從
閱讀中收穫，一面在創作中耕
耘，那份充實和富有，獨一無
二。特別是如今的「采風」，更貼
地、更精彩，每日讀來，不同風
格、不同領域的文章，一個又一個
小故事，凝結成沉甸甸的主旋律，
唱響這座城市海納百川、中西交融
的人文底蘊。
香港《文匯報》贏得人心的關鍵
正在於一批有精神追求的報人。他
們把走過千山萬水、訪過千家萬
戶、寫盡萬語千言，當作事業的詩
和遠方。懷抱這樣的耿耿之心，他
們動腦去想、起身去做，哪怕行於
困頓，也不被職業的倦怠感所淹
沒。當這種情懷自內心流至筆端，
一篇篇文字匯成一個個版面才得以
樹立起自己的品格和聲譽。衷心希
望經歷了75載歲月的香港《文匯
報》，愈辦愈好，繼續以品格和自
信刻下厚重印記！

悠悠「文匯」

港人北上消費的話題
最近講得熱烘烘的，大
家都在研究如何打救香

港的經濟。不過我看越境消費的情況早
已是全球性的現象，沒什麼要大驚小
怪，每個地方都應該針對自己的強弱，
發展出個別的特色經濟，以加強對本土
和鄰近居民的吸引力。
我年輕時在法國的史特拉斯堡讀
書，該市位於法國東部德國邊境，每逢
周末我便步過萊茵河的邊境大橋，到巴
登-符騰堡州（德語：Baden-Württem-
berg）的超市買廉價食品；有時又會和
友人駕車去東南面瑞士的Bern喝下
茶，目的是入滿較便宜的汽油。我也曾
在多倫多生活，不時駕車到鄰近的美國
水牛城，在邊境的大型出口店選購運動
鞋和衣物。聽說美國人則喜到墨西哥消
費；新加坡人也會到馬來西亞去購
物……這只是隨手選來的數個例子，
當然都是因為價錢較廉宜。
內地人早年也大批來香港選購金
飾、奶粉、藥物和名牌貨品，因為我們
的物品能滿足到他們的需求。香港人向

來愛旅遊，成群湧到日本、台灣、泰
國、韓國，吃喝玩樂購物，不亦樂乎！
香港人早已是見怪不怪，平日見面的應
酬對話少不了「最近有外遊嗎？」絕不
會問：「為何不留港消費？」
北上消費也不是什麼新鮮的玩意，

羅湖商業城已旺了幾十年，唱歌、吃
飯、購物、按摩，遠至上海的商場和
著名的老飯店也是港人至愛。只是今
時今日，深圳和眾多大灣區城市極速
發展，提供價廉多元化又有一定水平
的商品、醫療和專業服務，交通更方
便了。普羅大眾都能負擔的消費，自
然吸引。
我們愛選打折扣的貨品，為自己的

金錢能力增值，所以北上消費是人之
常情，也是競爭問題。現實是香港要
變，要審時度勢，增強自己的吸引
力，改善服務態度，降低貨品和服務
價錢，建立香港特色，才能留住本土
消費，增加越境遊客。當你知道喊停
不了港人外遊日本，也不能喊停北上
消費。要生存就必須減少所賺的利
潤，不變只會被淘汰！

越境消費早是全球常態

每次旅行，我都會着迷於那些
無人打擾的當地小巷。儘管這些
地方因為並不在意遊人，所以顯

得有些陳舊、凌亂，甚至於貧窮。但就是這個
地方，當你漫步於其中，你會自然被一種不知
為何的東西吸引着，覺得它們很有魅力。
具體很難解釋，因為從某種局部出發，只關
照細節，在一個精緻世界生活慣了的人簡直無
法忍受這裏哪怕一點小小的污垢。更何況，經
年日久的、各種未經十分設計過的東西幾乎隨
處可見、撲面而來，令這裏的任何一個物件兒
單獨看起來都無法匹敵於精緻生活的設想。
及至有一天，當我忽然開始設身處地的在
此處生活，確切來說並非生活，而是生命在
心理上願意接受一種棲息，人就會不由自主
的享受起這陋巷的好。即便只停留一天，一
個時辰，也不打緊。因為時間向來不是問
題，重點一直都在於個人的認識，這決定了
他如何看待生活。重視生活的人總能立刻發
現那些同樣熱愛生活的人，你會發現，窮人
並不會因為自己所受的金錢、物質限制就放
棄熱愛生活這件事，他們在現有的條件下，比

我們想像的還會利用手邊的一切。
所以，從一個遊客匆匆而過的一瞥，你決
然發現不了一處舊巷子的美。可這種莫名美
感是存在的，它們隱藏於主人精心的照料以
及性情本身。因為幾乎每一次，當主人去購
物時，他們都曾猶豫不決，不知道該選擇哪
一件。於是，這千千萬萬廉價的，甚至只經
過工業最粗糙設計的東西就透着一股子靈
性，這靈性屬於這位主人，在這些東西被他
挑揀出來之後，這些東西就活了。
即便是那些骯髒無人照料的地方，如果屬

於了誰，也能成為一種風情。不過，它不屬
於「影響市容」這種現代都市概念範疇內討
論的對象，它來源於一種關於過度、順其自
然和鬆弛的生活話題。
這或許可以說，整整一個陳舊的小巷，至

少在審美上，在一種審美的一致性上，或者
在一種對於生活的態度上，出於某一種被激
發出來的人性的整體性去追蹤它們，並不遜
色於豪宅，甚至比那些優秀社區更渾然天
成，因為規劃好的優秀社區固然更加明亮整
潔，它卻不是一個誰自己的作品，從設計到

執行，這其中經歷了無數次的改變，你基本
上很難從中找到單獨個體的蹤跡。甚至於為
了外觀統一整潔的需要，高檔社區不允許晾
曬，即便窗子，很多也不能完全打開。
而一個原始的社區，在遇到整體搬遷時，

總有許多老人不願意離開，他們會說現在的住
所比新家更好，這種態度固然打擊了那些懷着
美好意願去推動市政更加整潔的人士，甚至我
們普通人也有些不能理解，覺得他們固執，
再進一步把這種固執與他們悲慘命運聯繫起
來，說正是他們頑抗的故步自封決定了他們被
淘汰。從某種理性的角度來說，或許這樣的看
法也不錯。不過深入實際，卻不是這樣簡單，
那些留戀的痛楚是真實存在的。這其中牽扯着
一群人的生活習慣、交流方式、人際關係等等
一切。離開，意味着放棄既有的一切，重新開
始。而每每緬懷起那過往，就像是某種一貫
性在作祟，要求你的記憶回到一種生活，那幾
乎是一整套自然相連而契合的完整部分，無法
解釋的形成了一種懷舊。辛苦儘管依然是辛苦
的，卻成了一種整體當中的一部分，變成了可
追憶的。

貧窮與陳舊

我的老父親
下午，我匆匆地從縣城趕回老
家，看看我的老父親，以慰藉我罪
孽的心靈。其實就在前兩天，我才
回去看望他老人家，帶上了我的老
婆和孩子。但那卻是匆匆一聚，僅
僅是泡一泡茶的功夫，沒有更多時
間的停留，因為要趕回縣城。今天

是中元節，不知怎麼地，我就有那麼一股衝
動，硬是要趕回來看一看我的老父親……
父親老了。花白的頭髮開始稀疏地豎起

來了，就像老屋簷上的枯黃的草一樣。牙
齒全沒了，是戴着假牙，每餐吃完飯都要
取出來洗洗，嘴角的臉頰都往嘴裏深深地
凹進去了；其實那不是酒窩，我知道的，
父親從不喝酒，哪來的酒窩啊；是老，是
瘦削、消瘦的樣子。黝黝的老臉，有些皺
紋雖然很深，卻呈現出金銅色，還溜光滑
亮的。笑容依舊，也就是這一點，父親才
不顯得老相，根本就看不出父親是年過80
歲的老人，值得我感到欣慰。
父親老了、瘦了。除了頭和臉上一眼就

可以看出來，父親比以前矮小了，整個人的
身材好像開始縮小了，不再像年輕時那麼
高大上。頭顱小了，臉形也縮小了，還往
嘴裏凹進去。父親換衣服時，看上去全身
沒什麼肉，基本上都是皮包骨了，不知道能
不能稱上90斤。我從來不敢去問父親的體
重，父親也可能很久沒有去稱過，總擔心父
親瘦得連我的心裏都撐不住。有時看不下去
了，我就會不假思索地問他：「爸，你最
近身體沒什麼問題吧？」老爸瞪大眼睛看
着我，好像很不解，有點兒莫名其妙，但很
快就反應過來了，然後就咧開嘴笑着對我
說：「沒問題，我能有什麼問題？我每餐
還能吃一大碗的飯呢！」聽到這，連我自己
都感覺好笑了。有錢難買老來瘦啊。

但是，父親的身子骨還很硬朗。85歲的
老人了，有時還挑上兩半桶的尿水去自留
地澆菜，去山上澆地瓜，一口大氣都不會
出，神清氣爽，腳步輕盈。我真服了他老
人家了，跟着他一起走路，常常自嘆自己
的體力勞動太少了，平時也懶得鍛煉，以
致於走起路來經常上氣不接下氣的，走了
沒一會兒就氣喘吁吁地，或者全身出汗，
真是沒有遺傳到老爸的基因啊。
別看父親年紀大了，可他還很健談。國
事、村事、家事、農事，事事都聊得來。
村裏的鄉親們，甚至一些大後生都愛往我
的獨門老屋裏跑，去跟父親聊聊天，去陪
父親泡泡茶。說起來連我都感覺到奇怪，
父親在我們面前總是在叮囑我們在學校要
好好教書，在單位要好好工作，要為家鄉
爭光，不要給家族丟臉，云云，嘮嘮叨叨
的，厭煩死了，怎麼鄉親們都那麼喜歡聽
他「嘮叨」呢？有時剛回到村口，就會有
人跟我說：「老師，你回來啦，我昨天才
去你家呢。」真的很感恩我的父老鄉親，
經常去陪伴我的老父親，謝謝你們了。
父親是個很閒不住的老人。在60來歲

的時候，還去應聘土樓旅遊公司的衞生管
理員，在老家旅遊村裏掃地，一掃就是十
幾年。無論是村裏的鄉親們，還是旅遊公
司的衞生主管，都誇讚父親的地掃得好，
極負責任，連地皮都要被掃薄一層了。父
親就是這麼一個老實正直的人，從不偷
懶，凡事都為村裏着想，為公司着想。他
說：「要是沒有土樓，沒有旅遊，我還不
知道在幹什麼呢！」有時候，公司主管表
揚他，我一回來，他就會瞇着眼睛，笑着
跟我說他受表揚了，心裏充滿了年輕人都
少有的激情。看到他的興奮勁，我也跟着
他一起笑、一起高興。

父親還是一個特別怕麻煩別人的人，包
括我這個做兒子的，他都很少麻煩我做什
麼事。家裏要添置什麼東西，父親都是自
己坐車去集鎮上去買。家裏什麼東西壞
了，他也是自己拿到集鎮上去修。就是有
時感冒了，或者是腸胃不舒服，他也從不
打電話給我，都是自己去醫院看醫生，取
藥，甚至打點滴。除非是集鎮上沒有的東
西，他才會告訴我他需要什麼。身體的毛
病，也要村裏或者鎮醫院的醫生告訴我，
我才知道。我每次回去看他，他總是裝着沒
什麼事的樣子，看見我，反而挺高興似地
說「你回來啦」，滿臉堆着笑容，馬上就
煮開水泡茶，讓你覺察不出什麼問題來。
我真覺得自己虧欠了父親許多，許多……
但是，每當父親一看到誰家有了困難，總
是第一時間趕到。他說，即使幫不上什麼
忙，說不上什麼安慰的話兒，那就站在那
兒，默默等着主人的召喚，甚至就做個陪
伴，也挺好的。父親也不是一個善於溜鬚拍
馬的人，更不是一個虛偽的人，但是他懂
得：人在，比什麼都強。有時候，我會委婉
地跟父親說，你年紀老了，那些不是我們的
親房、親戚的，就不要太往前趕，注意好
自己的身體就可以了。父親就立即翻臉
了，而且還會罵出「混賬」、「白眼狼」
的話兒，我就馬上不敢再吭聲一句了，否
則，那一定是比狗血淋頭還慘了。父親對
別人是挺好的，所以村裏很多人都會在我面
前說父親的好。但是父親對於我們兄弟幾
個，卻很嚴格，經常不講情面的。所以，
即使是現在，我在父親面前，也不敢造
次，更不敢胡來。
父親，你是無事之人，我是有福之兒。

有了你，我才有家，才有歸宿感。但願你
健康長壽，如青山永存。
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關於「東亞三國（中
日韓）為什麼不生孩
子？」的永恒之問最近
又被刷屏了。源起自香

港最新的調查數據——香港夫婦平均
子女數目只剩0.9個，再創歷史新低，
「無孩」家庭比率更暴增至43.2%。而
日本最新的推演顯示，日本目前18歲
這一代女性的終身無孩率將達到
42%。雖然中國女性的終身無孩率數據
看上去好很多——2020 年時只有
10%，但讓人更憂慮的是，2015年時
這個數字僅為6.1%，換句話說，增速
驚人。至於不生孩子的「王者」韓國，
2022年的生育率僅為0.78，再創全球
最低。其中，釜山生育率0.72，首都首
爾的生育率更只有0.59。遠遠低於2.1
的通用標準，甚至離1.8的警戒線都相
距甚遠。
那東亞為什麼不生孩子呢？最主流
的答案是因為「最好的避孕藥」太多。
內地曾有一個流行句式，叫「××
是最好的避孕藥」，而這個××，最
常見的替換就是「教育」、「買房」、
「職場」、「醫療」和「養老」。舉個
例子，香港2022年的「樓價收入比」
為18.8，即不吃不喝18.8年才能買樓
「上車」。而深圳2019年時的樓價收
入比更達到驚人的35.2。連個「窩」都
沒有，拿什麼結婚？又如何生娃？
但關於低生育率，主流之外，小狸
今天還想說點別的。
在眾多「避孕藥」中，其實有一劑
最重要的值得正面思考，那就是1974
年聯合國首次世界人口大會上，由印度
代表團率先提出的一個經典人口經濟學
命題：「發展是最好的避孕藥。」該觀

點認為，經濟發展是影響人類生育觀
念、行為和生育率變化最核心的因素。
事實也證明，愈發達的地區，生育率愈
低，受過愈高教育的人，愈不愛生孩
子。所以除了東亞，歐美等發達國家和
地區其實也都同樣面臨着生育率低下的
問題。
科學面前，最應該思考的問題其實

是：生育率低又怎樣呢？我們是不是可
以從人口學角度，用一個專業的視野來
思考這件事情。
比如，生育率低其實並不意味着某

一地區的人口和勞動力會絕對減少。以
西歐為例，自二十世紀七十年代起，其
生育率一直低於2.1的標準，但其人口
卻一直在增長，因為移民起到了更新和
補充的作用。而隨着科技尤其是醫學不
斷進步，人類不止壽命在延長，年輕的
狀態也在延長。聯合國已經把「中年
人」的年齡延伸至79歲，在這個大背
景下，勞動力短缺的情況完全可以通過
延長工作年齡來解決。
而人口減少這件事更可能真的不是

什麼壞事，最直接的一個好處是讓別的
生物乃至整個地球喘口氣。減少的人
口，減少的剝削和慾望，更多的眾生平
等，更多的盎然生機。
最後提一句「淘汰」的問題。發展

是最好的避孕藥，也意味着人類的「進
化」最終將成為一個拋物線，飛越頂點
之後將逐步下滑。愈強愈不生，於是
在科幻的預言式電影裏，人類智力在五
百年內不斷下滑最終走向滅亡。但不要
一聽滅亡又着急上火，在浩瀚的宇宙和
漫長的時間裏，人類本來也就是那麼短
短的一點點，並沒有什麼特別。順其自
然就好。

◆筆者與劉煦元博士
（中）及呂志剛。
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